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聚光科技（杭州）股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                        编号：2024-005 

投资者关系活

动类别 

 

■特定对象调研         □分析师会议 

□媒体采访             □业绩说明会 

□新闻发布会           □路演活动 

□现场参观 □一对一沟通 

□其他 

参与单位名称

及人员姓名 

平安养老保险、广发证券、华泰资管、太平养老保险、东吴资管、

弘尚资产、博衍基金、星石投资、睿远基金、民生证券、招银理

财、南土资产、江苏瑞华投资、东证资管、西部证券、LVC、国

金证券、毅木资产、人保资产、勤辰资产、红杉资本、睿郡资产、

民生证券资管、溪牛投资、混沌投资、华富基金、中信建投证券、

上海证券、上海天倚道投资、泊通投资、中金资管、财通基金管

理、东方证券自营、华安证券、红筹投资、清池资本、巨杉（上

海）资产、重阳投资 

时间 2024年 3 月 14日下午 

地点 聚光科技（杭州）股份有限公司阡陌路园区 

上市公司接待

人员 

创始人姚纳新、创始人王健（通讯方式参加）、董事长顾海涛、

总经理韩双来、财务负责人虞辉、董事会秘书田昆仑、生命科学

事业部总经理吕全超、监事程婷婷 

投资者关系活

动主要内容介

绍 

 

第一部分：公司总经理韩双来、董事长顾海涛、生命科学事业部

总经理吕全超分别对公司整体发展情况、碳监测领域板块以及生

命科学仪器板块进行了介绍，对公司的发展历程、主营业务、应

用领域及重要产品等基本情况进行了介绍，初步了解公司的基本

情况，多种技术的产品系列及产品应用场景。 

第二部分：上市公司解答提问，主要提问及解答如下： 

1、PPP业务的进展情况如何？当初做 PPP业务是基于什么考



虑？PPP的减值计提原则以及未来的运行周期或者说什么时间能

处理完？ 

答：公司在 PPP业务方面与各地方政府沟通协商处置，积极

的与政府沟通实施地方化债，基本施工完毕的项目，公司积极与

地方政府沟通结算，已经进入运行期的也通过各种方法争取政府

稳定的付费，这样也更有利于剥离过程中的谈判。其中贵州省盘

州项目与地方政府达成一致，将根据约定逐步退出该项目。高青

项目公司已与高青项目业主达成和解，业主方将在本年度向高青

项目公司支付历次应付可用性付费 8300 余万元。同时，公司正

在与金沙项目业主沟通，就金沙项目终止退出进行协商，加之中

央提出的化债方案等政策，对 PPP项目的推进也会更有帮助。 

当初做 PPP业务时也是基于公司客户上的一些重叠，结合公

司环境治理的业务，以及当时政策上的支持，为了更好的与公司

主营业务协同发展，尝试着去做了这些业务。公司对 PPP项目的

会计处理也是十分谨慎的，对部分项目，以前年度对我们初始投

资已经计提了减值准备，公司对进入运营期的 PPP 项目，根据

PPP合同按照项目公司应收可用性付费计入长期应收款，在收到

可用性付费后减少长期应收款。减值计提是以长期应收款账面余

额按照一定的比例计提，另外如果有付费逾期的情况，将对逾期

的部分按照应收账款的账龄计提坏账准备，随着项目在运营期逐

步收到可用性付费，项目长期应收款账面余额将逐渐减少，减值

准备也将同步转回。根据 PPP合同每个项目的周期都不相同，有

10年到 27年都不同，每个项目都是政府和社会资本合作的一个

项目，项目运行过程中还需要涉及银行的融资，这也是我们在剥

离的沟通过程中推进比较慢的原因，一个是其他资金要有意愿，

另一方面政府及银行都要经过考核审批，具体处理完成的时间很

难预期。 

2、公司应收账款的账龄结构会不会发生延长变化？ 

答：刚才 PPP业务的应收账款按照运行期的不同以及付费情



况会按照会计准则进行相应的计提。公司主营业务方面的应收账

款目前相对比较稳定，有些历史遗留的账款，这几年也通过加强

账款的回收考核也在逐步解决，包括我们通过现金流的考核等方

法不断的改善应收账款。 

3、上一次分析仪器贴息政策后，大部分可能采购了进口仪

器，以后会不会有什么新的政策推出，或者说是更加鼓励国产

化？ 

答：这个其实还是要根据用户需求的具体设备和采购清单，

一些先进的设备，只能进口，国产没有，但对于一些基础化设备

产品，我们国产设备的竞争力也很高了，国家也愿意支持国产替

代，如果有新的政策推出，我们也会积极的抓住机会，拓展销售

渠道，提高分析仪器的销售收入。 

4、对比国外的公司目前咱们实验室仪器和耗材业务的占比

如何？ 

答：国外的一些公司，像安捷伦等本身既是仪器厂商也是耗

材厂商，他自身仪器的保有量比较大需要耗材，同时对其他品牌

仪器厂商也销售耗材。目前我们主要是通过自有仪器的保有量做

一些备件和服务，仪器的保有量还不够，这个要积累到一定程度，

争取通过一定的积累能使耗材部分到达销售额 10%左右的占比。 

5、谱育和聚光会在业务和产品上有竞争吗？ 

答：这个不存在竞争，一般有两种情况，一种是公司同样的

产品通过品牌的差别来争取不同的细分市场；另外一种是不同的

产品面对不同的市场，不存在竞争情况。 

6、公司未来在经营方向还会采取哪些措施来提高经营效

率？ 

答：过去几年在面对不确定的外部环境下，之前出现了费用

投入和资源错配的情况，公司积极做出了及时的调整，对公司的

长期及短期效益做出进一步的平衡，通过优化组织机构、内部流

程，调整产品线等措施进行节流，通过扩大优势项目、聚焦细分



市场等措施进一步挖掘潜力，通过产品优势、技术优势拓展新赛

道。比如在公司内部的孵化项目要求产生盈利或者不能亏损，没

有优势的项目暂停，通过细节单位管控，人效的提升等方面来保

证公司整体的经营效率。 

7、假如未来宏观经济形势不容乐观的情况下，公司会有哪

些应对风险的措施？ 

答：假如市场环境很差的情况发生，公司依然要保证能快速

的跟市场响应，通过合同条款、毛利率、应收账款等把控，保证

我们的每一个项目、甚至每一个产品都有竞争力，都能保证现金

流，通过多年的积累，已经不是单一的产品线或者是单一应用领

域，在整个市场不乐观的时候有一定的综合竞争力，通过管理上

的调整，来应对不确定的市场情况。 

8、公司海外市场如何？ 

答：海外业务，我们一直在积极拓展，从科学仪器全球市场

分布看，主要集中在北美、欧洲和日本，这部分市场拓展难度较

大，我们在其他新兴市场的拓展会相对较快，海外这部分业务增

速较快，但整体基数较低，我们会持续的重点突破海外市场。 

9、公司在各个业务板块的预期如何？对未来进行一下展望。 

答：生命科学仪器板块我们 3年前就开始布局，去年签订合

同额过亿元，已经逐渐成为公司的一个新的业务增长点，公司保

持谨慎乐观的态度，以市场推广和应用完善作为 2024 年的重点

工作目标，力争在 2024 年实现合同额保持高速增长，几个主要

的板块实现正现金流。碳监测领域是公司 2年前开始布局相关产

品，预计今年在碳监测领域合同将快速增长，针对碳监测市场专

门设立的子公司灵析光电相关产品线将进一步完善，也将实现盈

利。环境科学仪器板块，从后续发展的增速上来看实验室仪器的

增速会比较快，环境相对保持比较稳定的状态。从整个行业来看，

高端科学仪器是作为一个国家扶持的自主创新的方向，希望通过

我们多年的技术积累，不断聚焦细分市场，扩大优势项目，扩大



品牌优势，紧紧抓住市场机遇，不断提供公司综合竞争力。 

应收附件清单 无 

日期 2024年 3 月 14日 

 


